

Le *Courrier de Québec*, de son côté, par ses traits satiriques à l'adresse du *Canadien*, excitait la verve de ce dernier. On peut en juger par cette petite pièce :

EPIGRAMME

Du petit *Courrier de Québec*
 Jeune imprudent qui mord ou fattré,
 J'expliquerais sans être grec
 Pourquoi le style est disparate ;
 Voici donc mon avis, messieurs,
 Sauf à vous à donner les vôtres,
 Le modéré, c'est le style des autres,
 L'impertinent, celui des éditeurs.

Le *Courrier de Québec* à l'épigramme opposa l'épigramme :

EPIGRAMME

Des auteurs de le *Canadien*
 Ce vrai foyer de la discorde,
 Sans être grec je dirais bien,
 Pourquoi peu leur plaît la concorde ;
 Voici donc, Messieurs, mon avis ;
 L'ambition avec l'envie
 Cette cruelle épidémie
 Du cœur a gagné leurs esprits.

La riposte n'était pas un chef-d'œuvre, pas plus que l'attaque ; mais la muse canadienne était encore bien jeune, et elle donnait ce qu'elle avait. Quelle que fût la valeur littéraire de ces petits morceaux de satire, on s'en régala dans les camps opposés, et, prose ou vers, la guerre de plume allait son train, tout comme aux jours d'aujourd'hui.

Le barreau de Québec n'était pas alors très nombreux. Il comptait dix-sept avocats. C'étaient MM. J. Sewell, procureur et avocat du Roi, Jas Stewart, solliciteur-général, Berthelot d'Artigny, J.-A. Panèt, Pierre Bédard, Alexis Caron, James Kerr, John Caldwell, Olivier Perrault, Joseph Lévasseur Borgia, Xavier de Lanaudière, Jean-Thomas Taschereau, John Ross, junior, Edward Bowen, Pierre Martin Dufau, Antoine Lévêque et John Vanfelson.

On trouve dans cette liste quelques-uns des plus beaux noms de nos vieilles annales parlementaires. Pierre Bédard, Taschereau, Borgia, Panèt, Berthelot, ont brillé au premier rang de nos champions constitutionnels. Ils étaient les principaux rédacteurs et directeurs du *Canadien*. Xavier de Lanaudière et Olivier Perrault appartenaient plutôt au camp du juge d. Bonne. Xavier de Lanaudière était secrétaire et traducteur français du gouverneur, et Olivier Perrault fut nommé, en 1808, avocat du Roi.

THS. CHAPUIS.

(A continuer.)